

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 31.—Candeal, á 32.—Jeja, á 30.—Royo, á 31.—Morcho á 23.—Centeno, á 19,50.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—Ntra. Sra. de la Consolacion.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario con que la reverenda Comunidad obsequia á su Santa Madre, dándose principio á las 6 y cuarto

BANCOS AGRÍCOLAS.

(Continuacion.)

Hoy por hoy creemos que la única manera posible de montar en España los Bancos territoriales es acometiendo la empresa las Diputaciones provinciales; puesto que estas ofrecen mayores garantías que ningun particular ni sociedad, ya que á ellas les sería especialmente hacedero entregar capitales á un interés sumamente módico, llevándose la única y exclusiva mira de favorecer á los agricultores. La fundacion de dichas instituciones de crédito podría hacerse bajo las bases siguientes:

- 1.^a Facilitar capital á cada propietario por igual al valor de los dos tercios de sus fincas.
- 2.^a Abonar cada año y en época fija el interés del 3 por 100 del capital total hasta la completa extincion del débito.
- 3.^a Agregar al interés del capital un 3 por 100 de amortizacion.
- 4.^a Dar por finalizada la deuda á los 24 años de venir satisfaciendo el deudor el 6 por 100 del capital que se le entregó.

Suponiendo que durante el citado espacio de tiempo sean abonados los réditos que dejamos espresados, es decir el 6 por 100, sucederá que

á los 24 años habrá percibido el acreedor cerca del triple del capital puesto en circulacion.

En efecto, sean 2000 reales la cantidad entregada al deudor por la cual este tendrá que satisfacer anualmente 120 reales ó sean 2880 reales en los 24 años. Agréguese á esta suma el interés compuesto que devengan los 120 reales que anualmente se entregan y tendremos que al finalizar el plazo convenido se habrá embolsado el acreedor 5670 reales. De aquí pueden deducirse las inmensas ventajas que los Bancos territoriales reportan así á los capitalistas como á los labradores; á los primeros, porque obtienen extraordinarias ganancias y á los segundos porque pueden encontrar remedio llevadero en los casos de penuria.

Se nos podrá quizás objetar que las Diputaciones provinciales están faltas de recursos para disponer del numerario suficiente con el fin de establecer los citados Bancos, pero esto que es verdad deja de tener importancia ante la posibilidad de poder obtenerlo recurriendo al crédito y adquiriendo capital bastante por medio de un empréstito.

De todas maneras, nadie dejará de convenir en que la idea es buena y factible, y por consecuencia si algun defecto se encuentra en su exposicion, creemos que es muy remediable y que en nada desvirtua nuestro principal objeto que es dejar demostrada la utilidad de crear sobre bases convenientes el crédito territorial.

Las instituciones de *crédito territorial* que gozan en nuestros dias de mayor fama son las sostenidas en Alemania, Suiza y Francia. En la primera de dichas naciones, los *Bancos agrícolas* están basados en la asociacion de todos los propietarios de una comarca, los cuales hacen los pedidos ofreciendo en garantía su crédito total, de suerte que el préstamo no se hace al individuo sino á la colectividad.

En Francia el llamado *credit foncier* es el encargado de satisfacer los pedidos de los propie-

tarios de toda la nacion, pero sin que exista entre estos pacto alguno obligándose á una asistencia mútua. Entre uno y otro sistema creemos preferible el aleman, porque permite aprovechar para cada provincia sus propias condiciones sin necesidad de amoldarse á las de ninguna otra.

CRÓNICA GENERAL.

Por persona que nos merece entero crédito hemos sabido que hace bastantes dias apareció espontáneamente la viruela en un ganado lanar de el inmediato pueblo de Cella, y segun parece, el Ayuntamiento procedió al señalamiento de partida de terreno para las reses enfermas, sin ajustarse estrictamente á lo que se dispone al efecto en la vigente legislacion del ramo.

De tal manera principi6 la cosa: y, como tambien acontece de ordinario en este dichoso pais, nos refieren que el ganado enfermo no se redujo, cual debia, al terreno que defectuosamente se le habia designado, prefiriendo el pastor ir casi á la *revuelta* (como ellos llaman) con los sanos, y esta punible conducta ha dado su resultado natural, de ocasionar nuevas y numerosas invasiones de la enfermedad contagiosa.

Resulta, pues, que en esta provincia tenemos al presente dos comarcas infestadas por la viruela: la de Cella, en el partido judicial de Albarracin, y la de Odon, en el de Calamocha. En ambas, si Dios no lo remedia, recogerán pronto tristes y abundantes frutos la salud pública en general y la ganaderia en particular; porque se propagará el contagio, cual acontece aquí siempre, en razon á que se omiten las reglas y procedimientos que aconseja la ciencia, y á que en tales casos se eluden impunemente las prescripciones legales.

No tenemos por hoy los antecedentes necesarios para condensar las omisiones, faltas penales y hasta delitos dignos de ejemplar castigo que, con esta ocasion, hayan podido cometerse en los espesados pueblos; pero conocidas como nos son las prácticas que en el pais, respecto de este particular se tienen adoptadas, suponemos que no dejará de presidir allí, entre los Alcaldes y ganaderos, la misma incuria, estrechas miras y lamentable abandono que nos es tradicional, y casi estamos por asegurar, que tampoco se cumplen las mas trascendentales de las disposiciones que se comprenden en la bien meditada circular del Sr. Gobernador civil de esta provincia de 29 de Julio de 1865, repetidamente publicada en el *Boletín oficial*.

Pero señor: ¡Que mal efecto hacen los montoncitos de basura que se encuentran, á todas las horas del dia, por las calles de esta culta poblacion!!

El Ayuntamiento de Tarragona ha acordado nombrar una comision de su seno para examinar la calidad de las harinas que existen en los almacenes de la referida ciudad, y obligar á los panaderos á que en los panes pongan su respectiva marca y numeracion correlativa.

Escriben de L6ndres á un periódico que en

aquella comision de Hacienda de España se han encontrado los cupones de la Deuda consolidada del vencimiento de 30 de Junio de 1870, que fueron pagados en la misma en los meses de Julio á Diciembre, acerca de cuyo extravío se hace alusion en la Memoria de la junta inspectora de la Deuda.

Tambien se dice en dicha carta que con este motivo se van á formar de oficio por el activo presidente de la comision Sr. Creagh las cuentas de caudales de los citados meses, con lo cual sólo faltarán, para reunir todas las que habia atrasadas por Deuda pública, las del expediente Sr. Borrajo.

Segun dicen los periódicos de aquel pais, hay en Berlin una iglesia hecha de papel, que es octógona por fuera y circular por dentro. La materia es impermeable, habiéndola saturado con vitriolo, agua de cal, suero y clara de huevos. El edificio por el exterior ostenta adornos graciosos en relieve, y estatuas de «papier marchée» en el interior.

En la sociedad económica Matritense se ha presentado un informe acerca del asunto de la santificacion de las fiestas, aunque, por el carácter de la corporacion, se consideraba el asunto principalmente bajo el aspecto económico.

En Francia se anuncia la venta de carnes, conducidas en perfecto estado de conservacion desde los Estados-Unidos, por medio del «Frigorífico.»

El dia 19 se han abierto en Paris y en Rouen tiendas especiales para la venta de este artículo, con bonificacion de un 30 por 100 sobre el precio de las carnes de reses francesas.

Siguen recibiendo noticias de que en Reus continúa la tranquilidad y el orden.

Ha dejado de formar parte de la redaccion de *La Iberia*, por cuestiones referentes á la gestion económica de dicho Diario, D. Bernardo Iglesias, habiéndose encargado de su Direccion D. Hipólito Rodrigañez.

Se anuncia una conferencia que deberán celebrar en el extranjero los Sres. Martos, Castellar y Duque de la Torre. Los periódicos políticos se entretienen en discurrir sobre los resultados que podrán originarse de dicha entrevista.

No nos sorprende que los periódicos de Madrid y provincias se ocupen estos dias de la cuestion arancelaria, principalmente en lo que respecta á nuestros caldos. De tal suerte estaban redactadas las tarifas, que Inglaterra regulaba los precios de entrada de los vinos conforme cierta escala alcohólica, viniendo á resultar que los nuestros satisfacian derechos exorbitantes mientras que los franceses á penas eran gravados. Esto explica el porque ha disminuido la exportacion de vinos españoles en estos últimos años.

Un periódico refiere este extraño cuanto sensible suceso:

«Joel Stone, un anciano del condado de Pensilvania, ha estado enfermo hace mucho tiempo. El día 3 envió á su hija, de doce años de edad, á que avisase á una familia vecina de la casa, que su padre se estaba muriendo. La familia recibió la noticia é inmediatamente se pusieron en camino hácia la casa de Stone. La muchacha y un hijo de la otra familia, de edad de diez años, se quedaron atrás. A la niña se le ofreció beber agua, pero como no la habia en la casa, le dijo al muchacho que fuese á un ojo de agua que se encuentra en un solar cerca de allí y trajera un cubo. Este fué por fin, pero le dijo á ella que no le daría agua ninguna.

Mientras él estaba en el solar, tomó ella un fusil que estaba detrás de una puerta, y saliendo al patio colocó el fusil sobre un palo, apuntando al muchacho que se acercaba con el agua. Díjole que le diera un poco, ó que lo mataría: contestó él que no, y siguió andando de un lado hácia otro huyéndole á la boca del fusil. Cuando llegó á unos pocos pasos, hizo fuego la niña. El muchacho recibió en el estómago una descarga de municiones que lo mató casi inmediatamente. El padre de la muchacha moría casi al mismo tiempo. Causa gran curiosidad en el teatro de la ocurrencia el saber el fallo que pronunciará la ley.»

Se va á consultar á los colegios notariales de España sobre la reforma del arancel de notarios.

En el puerto de Banasque se han encontrado dos personas asesinadas, presumiéndose lo hayan sido por un criado que las acompañaba.

En el Ministerio de Marina se ha recibido una exposicion de la Liga de contribuyentes de Gijón, insistiendo en la conveniencia del empleo de carbones españoles en la armada nacional.

Ayer tarde se verificó la inauguracion de la línea férrea de Sanlúcar de Barrameda á Jerez.

Ha sido preso el famoso criminal Francisco Ayueto fugado de la cárcel de Cariñena.

El ministro de Hacienda ha significado al de Fomento la conveniencia de que se haga una clasificacion de los montes públicos, con objeto de conservar aquellos que por sus especies arbóreas deben excluirse de la renta y enagenar los que no reunan iguales condiciones.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Londres, 30.—El periódico el *Daily-News* publica un telégrama asegurando que el gene-

ral turco Soliman-Bajá no ha conseguido todavía apoderarse de las posiciones de Schipka.

Añade que, considerando impracticable la toma de frente, construirá campamentos fortificados delante de Schipka mientras que otras fuerzas otomanas flanquearán los Balkanes por otro punto del Norte.

El Times publica un telegrama de Belgrado, fechado ayer, diciendo que está preparado el material para establecer puentes sobre el Timok sobre el Morava y que ocho batallones rumanos saldrán mañana para la frontera.

Pesth, 30.—El cónsul de Inglaterra ha hecho en Belgrado serias observaciones con motivo de la actitud relativamente belicosa de Sérvia. Ha declarado que en caso de un desastre, Sérvia sería abandonada á discrecion de Turquía.

Se calculan en 8.000 el total de las pérdidas sufridas por los rusos en Schipka.

Viena, 30.—Los últimos despachos de Sérvia atenuan notablemente la situacion.

Hasta ahora no se ha ordenado la movilizacion de ninguna parte del ejército sérvio.

Constantinopla, 30.—Los rusos continúan resistiéndose en Chipka.

Erzerum, 30.—El ejército ruso de Asia se mantiene á la defensiva.

Cuatro de sus generales han sido muertos.

Constantinopla, 31.—Considerables fuerzas turcas marchan en socorro de Nicksik sitiada por el enemigo.

San Petersburgo, 30.—Un despacho oficial del teatro de la guerra fechado ayer, dice que el fuego ha cesado casi completamente en Schip-

ka, que los rusos conservan sus posiciones y que los turcos construyen nuevas baterías.

Ascienden á cerca de 800 los oficiales rusos heridos en aquel punto.

Londres, 30.—Un despacho de Atenas dice que aumenta la agitacion en Creta á pesar de las negativas de origen turco.

En Farsalia han ocurrido sangrientos conflictos entre cristianos y mahometanos.

Del Centro Telegráfico.

Viena, 30.—Telegrafian de Herzegowina que corren allí rumores de haber ocurrido una matanza general de cristianos en los alrededores de Mostar. Impera el terror.

Londres, 30.—Para alejar todo pretesto de disidencia en la actualidad, el príncipe Carlos en persona mandará el ejército rumano, que ocupará la retaguardia en Plewna.

Paris, 30.—Sólo restan en el desfiladero de Schipka un escaso número de rusos, que no pudieron abandonar sus posiciones por estar cercados; pero á estas horas es de suponer que ya se habrán rendido.

Las bajas de los rusos en los últimos ataques se hacen ascender á 2.665 hombres.

Bucharest, 30.—Reina un pánico que domina á todos.

Se aleja el temor de todo conflicto con los rusos.